
私たちは、選択できる  
    「負の遺産」をこれ以上増やさないために 

  2012/ 11/ 3.4  栄 オアシス 21  会場アンケート、結果 

名古屋消費生活フェアが、栄オアシス 21で、11月 3(土)、4(日)開催された。Canは、昨年に引き続き、エ

ネルギー問題を問いかけるブースを出展した。問いかけたのは、「どうする、負の遺産 放射性廃棄物」「原

発をどうする」でした。結果は、2日間で 108名の方と対話・アンケート回答をいただきました。 

主権者は、私たち日本国民です。私たちの意志で「原発をどうするか、選択できます」以下、2 日間にわ

たる市民のみさんとの対話の報告です。 

 

 

 

３つの項目について、質問し回答いただきまし

た。 

１．地震列島に原発が集中立地していること

について 

２．負の遺産、使用済み核燃料について 

３．あなたが、している事、したいこと 

以下、項目毎の回答結果と対話内容に一部で

す。 

 （ 以下、％は回答者中の比率 ） 

 

[問い 1] 地震列島に原発が集中立地し

ていることについて 

１． 日本列島は、地球の表面積の０．３％で

すが、全地球の地震活動の 1 割が集中し

ています。そんな地震列島に、５０数基の

原発があることについてどう思いますか？ 

        

a. 知らなかった。     ・・・・・・・・   18% 

b. 地震列島に原発は危険。できるだけ早

く廃炉にすべき。   ・・・・・・・・   49% 

  ｃ．リスクの高い原発は順次廃炉し、 

地震対策ができる原発は、重要電源と

して維持。            ・・・・・ 

31% 
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ｄ．その他             ・・・・・ 3%  

 

意外だったのは、日本列島が世界有数の地

震活動の活発な地域であり、そこの原発が集

中立地していることを「知らなかった」と答えた

方が 2割近くいたことです。 

  そして「危険、できるだけ早く廃炉にすべき」

と半数の方が回答。リスクの高い原発は順次

廃炉し、地震対策ができる原発は、重要電源

として維持が 3割でした。 

＜ 質問１の対話から＞ 

・ こんなに原発があるなんで気がつかな

かった。 

・ 日本って地震の巣だね。 

・ 福島のような事故は二度と起こしてはな

らない。 

・ 原発が動かないと電力料金がどんどん

上がるので困る。 

・ 事故が起きたことを考えると原発はコスト

が計算できないと思う。 

・ 電力会社が原発を稼働させたがってい

るのは「不良債権」になるからだ。原発

は動かさなくても電気は足りている。 

・ 事故を起こした電力会社の役員は、な

ぜ責任を問われないのだ。ふつう「業務

上過失致死」とかですぐに逮捕するので

はないのか。原発事故は違うのか？ 

・ 地震列島にこんなに原発があるなんて、

「核自爆装置」を抱えているようなのだ。

テロの標的にされたらひとたまりもない。 

・ 福井で原発事故がおきたら、西風にの

ってこの辺までくるのでは。 

、 

[問い 2] 負の遺産、使用済み核燃料に

ついて 

現在、日本には 10 万年以上にわたって隔離、

管理する必要がある、使用済み核燃料が 1万

数千トン溜まっています。あなたは、この子孫

への負の遺産についてどう考えますか？ 

 

a. 知らなかった。  ・・・・・・・・ １６％ 

b. 子孫への負の遺産を、これ以上増やして

はいけない。   ・・・・・・・・ ７４％  

c. 原子力発電は必要であり、放射性物質の

処理は、そのうちなんとかなると思

う。            ・・・・・１０％ 

d. その他         ・・・・・・・１％ 

 

 使用済み核燃料のことを知らなかったと答え

た方が１６％いました。そして 7 割以上の方が

「子孫への負の遺産を、これ以上増やしては

いけない」と回答しました。もちろん「そのうちな

んとかなる」と技術の発展に楽観的に期待する

方も１割いました。 

＜ 質問２ の対話から＞ 

・ 使用済み燃料の事は知らなかった。 

・ こんなに沢山の使用済み燃料が、日本中の

原発に保管されているなんて！なぜきちっ

と知らせないのだ。 

・ こんなことに何兆円ものお金がかかるなん

て。原発はお金がかかりすぎだ。 

・ 使用済み核燃料を保管する場所が決まっ

ているのはフィンランドだけだと聞いた。１０

万年も保管しつづけなければならないなん

て気が遠くなる話だ。 

・ 「日本は、いつでも核兵器を持てるぞ」と脅

すために原発は必要だと思っている政治家

や役人がいると聞いた。時代錯誤もはなは

だしい。 

・ 日本学術会議が、原子力委員会に対し、日

本列島には、使用済み燃料を長期保管す

ることのできる場所は存在しない旨、回答し



た。 

・ 東日本大震災のガレキですら、引き受ける

自治体が少ないのに、使用済み燃料の保

管を引き受けるところがどこにあるのだろう。 

 

 

[問い 3] あなたが、している事、したい

こと。 

 私達もエネルギーについて、考え、行動する

時です。あなたが、していること、あるいはした

いこと、いくつでもかまいませんので印をつけ

てください。 

a. 節電に心がけている。電気料金も安く

なり、一石二鳥だ。   ・・・・67人 

b. 省エネ型の照明器具や家電に切り換

えていく。           ・・・・51人 

c. 自宅での発電を考えている。（太陽光

発電等）            ・・・・18人 

d. 自然エネルギーの発電所を応援した

い。                ・・・・35人 

 

ほとんどの方が、電気代を気にしながら節電に

心がけていました。意識して節電型の照明や

家電に切り換えている方も多くいました。太陽

光発電を検討している方も実際におられまし

た。また自然エネルギーを応援したいけどどう

したらいいのか、という方も。 

＜ 質問３の対話から＞ 

・ 我が家には、家電製品は一切ありません。

子どもたちは、買ってやるからと言うけど、お

金がないからではなく、これが私の暮らし方

です。 

・ ともかくスイッチを切って歩いています。 

・ 近くには自転車で行くようにしている。健康

のためにもよい。 

・ 早く、電気を選んで買えるようになるとよい。

テレビでイギリスでは、消費者が自由に発

電会社を選んで購入できると紹介していた。

多少高くても風力発電などの自然エネルギ

ーで発電した電気を購入して応援したい。 

・ 日本には、再生可能エネルギーの可能性

がこんなにあるんだ。技術もあるのだからち

ゃんとやれば雇用も生み出す。 

 
 



・ 今まで考えなかったけれど、これを機会に

自分の問題として考えます。 

・ これまでの電力会社のやり方は、横暴だ

と思う。電力料金で原発推進のためのお

金をとられていたと思うと腹がたつ。 

・ 日本の停電がないのは、電力会社に働

いている方たちのおかげだ。技術がある

のだからきちっと建て直せる。 

・ 北海道の風力発電会社から電気を買うこ

とができない。自由に選んで買えるように

してほしい。 

 

ご協力いただいた市民のみなさん、ありがとう

ございました。役人まかせ、電力会社まかせに

せず、私たち市民が考え、判断し、行動してい

きましょう。エネルギーのデモクラシーを確立し

ましょう。私たち自信の未来の選択なのだか

ら。 

 （文責 ／大村昌宏） 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


